

H i s t o r i a l

Casa Puig

Período. 1928 - 1936 (18-7-36)

Cuando se inició el negocio junto con el Padre con el Hijo, no había Taller, ni fábrica, ni máquina y ni nada. (1922 ó 1923)

No había tampoco capital circulante, es decir no había pesetas.

En cambio se debían bastantes miles de pesetas a Batet y Galindo, (entre otros) de lo que se hicieron luego unas letras de 7.500 ptas, cada una y que se iban renovando periódicamente, cargando siempre los gastos a cargo de nosotros.

No había tampoco pedidos y ni trabajos a la vista. -Durante 4 meses, en casa Cros, solamente se construyó un tremel de haya, que recordamos facturamos por unas 280' ptas.

Solamente angustias, disgustos, privaciones y quebraderos de cabeza, en todos sentidos recordamos de aquellos primeros años. - La administración era llevada por el hijo y la dirección entre el Padre y un tal Mateu.

Estos compraron máquinas - que tuvo los quebraderos de cabeza, el hijo de pagarlas - y cuyas máquinas todas ellas, eran saldos, malas, caras, y hacían el trabajo pésimo, ello cuando no se rompían por la mitad.

Todo ello era una desgracia, poco trabajo, mal pagado, mala madera -pues teníamos que comprar a Batet, pues se le debían mucho dinero y su madera era mala - Los Clientes se quejaban, por la mala madera y por el pésimo trabajo que se hacía pues las máquinas eran infernales y los que lo llevaban el Padre y Mateu, francamente parecía que competían en servir mal a los Clientes.

Como Corolario en 1926, el temporal se llevó medio Taller y un gran Estoc de madera, por poco y mal cuidado del Padre -Poco después se marchó el tal Mateu, que se instaló é hizo una campaña y una competencia asquerosa a nosotros, que nos llevó de cabeza y nos hizo vacilar, ya que estábamos

ya que estábamos tan pesimamente mal montados y tan mal dirigidos, que dependíamos y estábamos a merced de la competencia de cualquier indocumentado que con un banco de carpintero se instalase en cualquier portal.

Fueron años, de una ridícula competencia, primero con D. Juan Puig y luego del tal Mateu (éste incluso llegó a pronosticar la fecha, que nos obligaría a cerrar.)

Por entonces se vendió la Casa S. Miguel 23, (por unas 16.000' ptas) que fué la única aportación que puede decirse que hizo el padre D. José en el negocio.

Las letras de Batet, que se renovaban cada 3 meses y a razón de 7.500' ptas cada letra, montaban paso de 75.000' ptas- Cada 2 ó 3 días, había una letra a renovar y los gastos que montaban 225' ptas por cada letra, desde luego eran a cargo nuestro.

La madera que trabajábamos (pues no podíamos movernos de Batet y Galindo, a éste también le debíamos 15.00 ptas ó más) era tan pesimamente mala, que los Clientes no la querían y las máquinas dejaban con repelo, mal trabajado, es decir ..un desastre..habíamos adquirido el renombre..de ser los más chapuceros, de los Carpinteros..los Clientes Cros...arquitecto Padrós..etc. llegaron casi a perdernos la confianza.

Con un Estoc de madera, que era una basura, con unas máquinas que eran una lástima..enfangados hasta el cuello ...y con todos los del Ramo..nos hacían la competencia y ..habiéndo algunos de ellos.. como el tal Mateu ... que nos odiaba a muerte y con sus hijos eran tentáculos para introducirse en todos los Clientes, para suprimirnos como proveedores...pues solamente faltaba un pequeño empujón, dado lo desacreditado que estábamos.

No eran los Almacenistas y Talleres grandes los que nos hacían la competencia, sino todo el mundo, los más pequeños Talleres

nos plantaban cara.. y lo que más es sensible es que hacían el trabajo mejor, más buena madera, más bien acabada y más barato.

El Crédito Bancario era Cero.

El único Crédito que teníamos era, el de Galindo y especialmente Batet, que nos largaban todas las partidas de madera, de los arribos de los buques, que nadie quería, por ser mala, ó verde ó defectuosa -Nos entregaban la que queríamos 10, 20, 30 carretadas, no venía de 10 carretadas - A pagar con Letras, que se renovaban y renovaban (pagando siempre los gastos nosotros a razón de 225' ptas cada renovación)

En Caja ,ni en Bancos ,no había efectivo.

El Padre se pasaba el día, llenándonos la cabeza, de que... el portero del Petroleo, me ha dicho que Mateu fué a ver el Director... que el hermano Juan entró el otro día en la Energía... que Perico, dice que si le mandamos otra vez la madera mojada, que no puede más y que lo dirá a la Dirección... que el Sr. Gaspar dice que la madera tiene que ser un duro menos... que Plans ha llevado una carretada de melis a Gros y tenemos por una temporada bajar el precio, no importa perder, lo importante es conservar el Cliente... es decir "cuentos" sobre "cuentos" pero de práctico nada, y mil cosas por el estilo.

Estábamos en el prelude, de una catástrofe.

Entonces fué cuando tomé las siguientes determinaciones y acordé no moverme de ellas por ningún motivo. (Año 1926)

- a) - No admitir en el Taller, ni un palmo de madera que no fuere de la mejor calidad siempre de la mejor del Mercado.
- b) - Comprar toda la maquinaria nueva, la más perfecta y la mejor y de las mejores Casas Extranjeras.
- c) - Comprar, toda clase de útiles, comprar

Fábrica
Gral. Primo de Rivera, 205

Fábrica de Géneros de Punto
de
Jose Puig Sadurn

de 1914
Badalona, de

Despacho
Avenida del Caudillo, 118

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

Despacho
Avenida del Caudillo, 118

Fábrica de Generadores de Punta
de
José Puig Sadurni

Badalona, de

de 194

Fábrica

Gral. Primo de Rivera, 205

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

herramientas ; todo de lo más moderno y mejor.

- d) - Comprar y montar una Sección cerrajería con buena maquinaria, para no tener que depender de los líos y retrasos de los cerrajeros.
- e) - Comprar y montar secciones complementarias Aerografía, y todos los Anexos y complementos.
- f) - Procurar Importar madera, no solamente porque lo necesitábamos para poder sobre vivir al luchar con Plans y otros que importaban y se habían introducido en Casa Gros (Entoncees Torras todavía no importaba y no era peligroso) -Para importar era muy difícil, pues entre otras exigencias se tenía que solicitar la entrada en la Cámara y hacían pagar 35.000' ptas - Además el importar nos permitía disponer de la madera en la calidad que deseábamos.
- g) - Huir cuanto antes, de tener la fábrica junto al Mar, pues además del peligro que se corría entonces- que el mar había avanzado - de que un día un golpe de mar en un temporal, nos arruinase, pero además la humedad del mar humedecía tanto la madera, que era una de las causas de las quejas de los Clientes (Un Taller de Carpintería, no debe estar nunca en un lugar húmedo) -Además el rocío del mar estropeaba tanto la maquinaria, que los lunes por la mañana al principiar el trabajo, tenía primero que quitar el herrumbre que se había producido durante el domingo en las partes pulimentadas de la maquinaria.
- h) - Procurar tener la vivienda, junto a la

Despacho

Avenida del Cardillo, 118

Fábrica de Géneros de Punto

de

José Puig Sadurni

Badalona, de

de 194

Fábrica

Gral. Primo de Rivera, 205

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CREDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

fábrica, en primer lugar para evitar los robos que noté que con mucha frecuencia se efectuaban -En segundo lugar, para mayor descanso- -En tercer lugar por la razón de que " el ojo " del amo engorda el caballo "

Basta comparar la situación nuestra en 1926 y los " proyectos " de entonces para comprender, cuan difícil tenía que ser el poder realizar todo ello y faltos en absoluto de todo capital .-

De dichos proyectos, el que parece más encille es el (a) y tardé unos 8 años largos en poder ver realizada totalmente dicha aspiración - Es muy sencillo, escribirlo en un papel, pero en la práctica es muy difícil- Pues tropezé con los años 1930, 1931, 1932, 1933, etc. años de miseria, semanas enteras sin trabajar ni un solo día y trimestres y trimestres que solamente trabajaban 3 ó 4 obreros, y solamente durante 2 ó 3 días como máximo a la semana.- - Huelgas y más huelgas y pagos de jornales, sin trabajar y sin producir y con los obreros revolucionados, huelgas de nuestro Ramo, cuando nó de la Contrcción, y sino Generales - Los obreros no producían, - Los obreros no admitían ninguna advertencia, veíamos y sabíamos que no hacían nada, se pasaban toda la mañana fumando - Sabíamos que con 5 obreros teníamos bastante y teníamos que pagar 18 ó 20 .

No se podía despedir ningún obrero, y a las narices nuestras no hacían nada, pero absolutamente nada.

Bastante dichosos nos considerábamos bon tal de que, no nos pegasen, un tiro ó una puñalada ó una bomba en la ventana.

Años de trabajo escaso y mal pagado, y de luchas y disgustos.

Apesar de todo ello, nosotros fuimos realizando nuestro Plan, en todos sus extremos. -8 años invertimos para eliminar a Batet -Más de 100 renovaciones (a razón de 225' ptas, solamente ésto para gastos renovación) -Cuantas miles y miles de pesetas, solamente en gastos

Fábrica

Gral. Primo de Rivera, 205

Fábrica de Generas de Tunto

Jose Suig Sadurni

Badalona, de

de 194

Despacho

Avenida del Caudillo, 118

invertidas -Pues apesar de que mi intencion era proveerme de otras fuentes de buena madera, por un lado la amenaza de Batet de un protesto, en caso de orientarme hacia otros proveedores y de otra parte que si compraba a otros, luego tampoco podia pagar a este al vencimiento, pues se trabajaba poco y el dinero que reunia lo necesitaba para pagar a este nuevo proveedor y las sobras (sin que Batet supiera que eran las sobras) las iba invirtiendo en amortizarle y en ir pagando los cuantiosos quebrantos de des-cuentos.

Una mano de Hierro, una delicada admi-nistracion, un cuidado extremado, una diploma-cia sin limites (pues a cada renovacion) cada semana habia por lo menos una, tenia que acudir a Batet y explicar mil historias y aguantar to-das las impertinencias de este, aguardándole a veces hasta las 3 de la madrugada - Pues sola-mente trabajaba de noche, desde las 8 de la noche hasta las 5 de la madrugada-procurar contentar-le y evitar que no se molestase y no se diese cuenta de que, gastabamos la madera a otro, pues cualquier enfado de este, bastaba con que " in-voluntariamente " se olvidases de renovar una letra a su debido tiempo, para ir a protesto y echarnos el Crédito comercial y Bancario a la miseria.

8 años, se tardó en poder sacar dichas Letras y 9 años tardé en poder realizar los de-más extremos, todo lo cual realice casi conjun-tamente.

Pero a costa de disgustos, de privacio-nes, de luchas cotidianas, de una conducta fér-rea, y de una administracion escrupulosa y de una direccion estudiada y estrictamente bien orientada en todo momento y en todos los más pequeños detalles .

Pasé por momentos de muchos apuros -
-No una sola vez - Muchas y muchas veces-
-En 1926 ya empecé a trabajar el Crédito Ban-carario y solamente 4 años después en 1930 logré obtener el primer crédito de 5.000' ptas-

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

Despacho

Avenida del Caudillo, 118

Fábrica

Gral. Primo de Rivera, 205

Fábrica de Géneros de Punto

de

Jose Puig Sadurni

Badalona, de

de 1944

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

que precisamente en dicha fecha me sacó de un apuro -Desde entonces se puede decir que tuve siempre el crédito Bancario a mi lado - Se usó con todo cuidado siempre y por lo menos (hasta 1936) obtuvimos por lo menos 40 ó 50 créditos bancarios (nos referimos a Créditos personales no a los de descuento de letras, llamados Créditos Bancarios para descuento de efectos comerciales) - Como siempre cumplimos matemáticamente en los vencimientos con los Bancos, se puede decir que gozábamos de una gran prestigio en los Bancos, hasta el extremo que en 1936 se nos ofrecieron 3 créditos personales de 50.000'ptas y 75.000' ptas, Banco Popular P.P. - Banco The Anglo S.A.B. y Banco de España. (de los cuales no hizimos uso de los mismos por no necesitarlos)

Bastaba un golpe de teléfono nuestro para que se nos otorgase créditos hasta 25.000'pt- -Debido a ésta facilidad pudimos salir airosos en los momentos difíciles, en los momentos de paros, de huelgas, de extorsiones, de aglomeraciones de pagos, de retrasos en los trabajos, etc.

Siempre dichos Créditos, se reintegraron matemáticamente a su vencimiento - Nunca, nunca se solicitó al Banco prórroga por ninguno de ellos .

Según manifestaciones del Banco, " había desde luego firmas en el Banco que en cuanto a importancia de su cuantía nos daban mil vueltas, pero no la había otra que mereciese mayor confianza del Banco " -decían también "que era la única firma que siempre había cumplido" en todo en absoluto. -

Dicho crédito y confianza era con la firma y con lo que decía el Hijo, pero no se tenía al Padre, por la razón de que en 1925, hizo un descubierto de 7.000' ptas (talón mecánico PEREVERONI) que el Banco accedió por 8 días y llegó hasta 3 meses, a pesar de los continuos avisos y requerimientos del Banco para que cubriese el descubierto.

Estas cosas las tienen muy en cuenta los Bancos .

Despacho
Avenida del Caudillo, 118

Fábrica
Gral. Primo de Rivera, 205

Fábrica de Géneros de Punto
de
José Puig Sadurni

Badalona, de

de 194

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

Naturalmente que la firma del Padre tenía precio en dichos créditos, no faltaba más, desde el momento que el Hijo, ponía el negocio y los beneficios a nombre del Padre, y éste era quien tenía los bienes a su nombre, por deferencia y respeto del hijo, naturalmente que tenía que responder del crédito (pues para toda operación Bancaria, marca la Ley que deben de haber dos firmas de Solvencia) y mucho más cuando el producto del crédito ingresaban siempre en la cuenta corriente del Padre, pues el Hijo, por respeto y deferencia al Padre, nunca tuvo cuenta corriente a su nombre y a beneficio de las operaciones que efectuabanse a nombre del Padre, se invertían los Créditos.

Además ello nos permitía poder gozar de un Gran Crédito Comercial, pues como uno de nuestros especiales cuidados fué siempre el pagar cada sábado y no hacer nunca volver a nadie, ello a costa de ejercitarlo muchos años, nos dió un gran prestigio Comercial y al mismo tiempo, repercutía en el mismo Crédito Bancario favoreciéndolo.

En 1926, el Padre se dió cuenta de la gravedad de la situación y más que nada de la gravedad de falta de medios y entonces resolvió pedir ó solicitar ayuda económica de la Casa Cros, pero no viéndose apto y tal vez no interesándole ya el negocio renunció a todo intento y voluntariamente se fué retrayendo paulatinamente y más habiendo estado enfermo, hasta el extremo que algún tiempo después por voluntad propia se limitaba solamente a acudir algunas mañanas como acto de presencia a la Fabrica Cros y no haciendo nada más en absoluto y según sus manifestaciones "iba al Cine diario y no quería saber nada de negocios"

Hubo personas de prestigio que indicaron al Hijo que era una temeridad de éste, que era quien con sus esfuerzos y con su dinero construía los nuevos Talleres y reafirmaba la Casa, que era una temeridad el ponerlo a nombre del Padre, por cuanto todo ello solamente al Hijo pertenecía, y de ponerlo a nombre del Padre,

ello podía ser causa en el día de mañana de muy serios y graves disgustos en la familia y ser la causa de graves disensiones en la misma, especialmente entre los hermanos y agragando que ello es muy peligroso y que solamente se evitan las disensiones en familias de padres y hermanos católicos y de buenos y rectos sentimientos.

A todo ello y a otros razonamientos que exponían al Hijo, éste les respondía, que tenía toda la confianza en sus Padres y que nunca había supuesto ni por un momento a éstos capaces de semejante canalada y además añadía que siempre continuaría en lo sucesivo desarrollando el negocio a nombre de sus Padres, pues al hacerlo así honrraba a sus Padres y al honrrar a sus Padres, se honrraba a si mismo.

Las personas que así hablaban al hijo, no son unos cualquiera, son personas de gran posición y viven todavía para comprobar dichos extremos y manifestaciones mutuas.

Desde 1922 a 1926 fueron Padre é Hijo quienes llevaron conjuntamente el negocio, pero desde 1926 fué sola y exclusivamente el Hijo quien levantó el negocio, le dió nuevos rumbos, nuevos horizontes, levantó nuevos Talleres, compró nueva maquinaria, el Hijo fué quien ganó el dinero, quien le dió prestigio, quien le dió crédito, quien obtuvo é invirtió los Bzéditos Bancarios, quien lo amplió con Almacén y con importación de Maderas, el Padre no hizo absolutamente nada, mejor dicho ni quiso hacer nada, los ahorros y los sacrificios y la juventud del Hijo y de la familia del Hijo es lo que está invertido en los Talleres nuevos, en la maquinaria, en los Almacenes Calle Montroig ..etc.etc. El Padre no se molestó ni siquiera en preocuparse de que pusieran ni siquiera un solo tocho.

Más concretamente, no existirían ni los Nuevos Talleres y ni la Maquinaria, ni los Almacenes, ni la Casa Vivienda, ni el Comercio de importación, si el Hijo y el sacrificio de és-

Despacho
Avenida del Caudillo, 118

Fábrica de Generos de Punta
de
José Puig Sadurni

Fábrica
Gral. Primo de Rivera, 205

Badalona, de

de 194

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

te y de su familia, no hubiesen sido invertidos en dichas cosas .

El Padre voluntariamente se retiró en 1926 mejor dicho se "dió por fracasado" - Más adelante recordaremos muchos hechos.

Por lo que si en 1926, el Hijo no hubiese puesto el cuello en el negocio, pero en forma de desesperada lucha, es lo que tuvo que hacer el Hijo, si ello éste no lo hubiese realizado no solamente no habrían los Talleres Nuevos, sino que ni la Casa Puig (José) existiría.

Decimos que no existiría - No existiría en 1926, la Casa Puig, se fundaba unicamente en 3 Clientes, Cros, M.Z.A.-S.E. y Bórax.

Todos aquellos años fueron de gran competencia y las Casas de "escañar" en los precios .

Veamos lo que ocurría en dichos 3 Clientes - En Casa Cros, se había metido Plans que mandaba la madera y Melis, nosotros por "puntillo" tuvimos que aguantar el tipo bajando todos los precios, al mismo precio que Plans (éste era importador, nosotros teníamos que comprar al almacenista que éste se surtía del importador) es decir que nosotros perdíamos muchas veces hasta un 20% en las facturaciones .-

- Viñals se llevaba todos los buenos trabajos ya directamente desde Barcelona (recordemos... recordemos ... los trabajos de Coruña-entonces los únicos que hubo de importantes en Casa Cros- los suministró Viñals, el cual -era también importador - construyó los cuchillos é hizo totalmente dichos trabajos -unas 300.000' ptas) - Tanto el Sr. Marten, como el Sr. Gaspar, considerábanos como Carpinteros de última categoría - Hasta la Casa Coral, nos quitó los buenos trabajos de Cros - Cuatro puertas y seis miserias, es todo lo que se nos daba la casa Cros.) - El arquitecto de "asa Cros, nos consideraba unos "chapuceros", palabras textuales -

Veamos el Ferrocarril - Por simpatías del Jefe Sr. Hebrard, con el constructor Roqué, nos quitaron, de golpe y porrazo todos los trabajos.

Despacho

Avenida del Caudillo, 118

Fábrica

Gral. Primo de Rivera, 205

Fábrica de Géneros de Punto

de

Jose Puig Sadurni

Badalona, de

de 1947

BANCO DE ESPAÑA
BANCO ESPAÑOL DE CREDITO
BANCO P. DE LOS P. DEL P.
BANCO DE BADALONA
BANCO COMERCIAL

En el Bóarx teníamos la "Puntilla" de Torras que nos fastidiaba - pues era importador - cuya dirección era ascendente, hasta que llegó ha eliminarnos y perdimos totalmente dicho Cliente.

A ésto hay que agregar la competencia corriente y mencionemos también al tal Mateu.. que conforme ya indicamos "Llegó a pronosticar, incluso la fecha de nuestra quiebra y cierre"

El cual nos hacía una competencia, cotizando precios, tan ruinamente bajos - pues contaba haberlos con sus hijos trabajando 12 y 14 horas é incluso con su mujer - Lo cual nos perjudicaba enormemente pues nos hacía bajar precios, pues digase lo que se diga los Clientes siempre escuchan las Ofertas bajas que reciben.

Este es el panorama que lo llevó y condujo hasta ésta situación, el Padre Puig, - véase para su aserto, las facturas y datos de aquellas fechas.

Y como se ha dicho por añadidura, con madera pésima, sin buena maquinaria, enfangados y endeudados y con el peligro del mar, entonces avanzando - que según dictamen de los Ingenieros del Puerto de Barcelona, de continuar el mar en su acción, como máximo, en 5 años, desaparecerían todas dichas construcciones, entre las cuales estaba nuestros Talleres y que llegaría el mar a la Vía del Tren, los Ingenieros de ésta Cñia, habían tomado sus precauciones por si ello se producía.

Entonces Puig Padre - que es quien llevaba la dirección hasta entonces - voluntariamente se retiró del negocio, mejor dicho se consideró fracasado y ya no se cuidó de nada más.

Insistimos sobre éste punto, -pues parece que se quieran olvidar las cosas ocurridas, y lo ocurrido no se puede borrar - Y fué entonces cuando el Hijo, no solamente tomó la dirección, sino que lo hizo todo anteriormente se ha dicho, y lo realizó a nombre del Padre, por respeto a éste y por la razón de que lo consideraba el debido buen Padre.

De 1926 a 1936

Conforme se ha dicho en 1926, se perdía dinero en muchos trabajos - lo cuál era muy triste - Esta tal vez fué la causa de deberse tanto dinero a Batet y Galindo -

El Padre Puig, se hacía el "enfermo" y se hacía "el loco" - Y voluntariamente se eliminó.

El Hijo vaciló mucho tiempo, si valía la pena en levantar (si es que lo lograba) dicho mal encauzado negocio ó dedicar sus actividades en otro negocio de más porvenir.

Ante las Suplicas del Padre y de las Suplicas de la Madre, el Hijo dedicó de lleno todas sus actividades, todos sus esfuerzos, toda su juventud, todos sus sacrificios, todos sus ahorros, todas sus economías, todo su celo, todos sus conocimientos, durante 10 años más en la dirección y realizó el Plan antedicho y todavía más hizo.

Fueron 10 años, de continúa lucha y de sacrificios de todo orden y de todos conceptos, ¿porqué enumerarlos y mencionar algunos? cuando era un continuo de sacrificios y de lucha.

Dichos 10 años comprenden los de la juventud del Hijo - lo mejor de su vida - pasados en sacrificios para dotar la Casa de su Padre, de los debidos elementos de vida y producción, precisamente efectuando ello en años (1929-1935) de situación desfavorable para los negocios, de miseria, de huelgas y revoluciones, de república, de abataciones en los trabajos, de competencias ruinosas, de precios ruines. - Dotó, el Hijo, en tiempos de miseria, a costa de su juventud y de sus sacrificios, la Casa de su Padre, por no haber querido ó no haber sabido éste hacerlo en sus debidos tiempos ó sea en los tiempos de prosperidad y riqueza (1916-1921)

En dicho período se casó el Hijo y se sacrificó y sacrificó las ilusiones de toda mujer que se casa - pues lo hizo en ceremonias las más modestas, con escasos muebles y modestos

Conforme se ha dicho en 1926 "como el Padre voluntariamente se eliminó de la dirección - No se cuidada de nada -La Casa iba a la bancarrota -Puig Padre se hacía " el loco " .

Los meses pasaban y no se resolvía nada y ante las súplicas de los Padres, entonces fué cuando el Hijo tomó la dirección.

Conforme se ha dicho, llevando totalmente la dirección y administración el Hijo, y con los sacrificios de éste, y los ahorros, de éste, y con el dinero ganado por éste, y en dura lucha al principio con la competencia primero y más libremente después, consolidó la Casa Puig, sacándola del descrédito "del Tango", y de la misera profesional, en que se hallaba en 1926, convirtiéndola, en una de Industrias más importantes de la madera, de Cataluña, gozando del más amplio crédito comercial y Bancario, gozando de la confianza de los Clientes, llegando a ser una de las primeras firmas de Cataluña y mereciendo el respeto y el temor de la competencia, eliminando la competencia de los pequeños y codeándose en la competencia con las grandes firmas, los cuales contaban, respetaban y temían a la Casa Puig, las arremetidas ó las represalias que en un momento dado pudiere ésta tomar.- en caso de meterse con algún Cliente de la Casa Puig.

La Casa Puig de Badalona, era conocida por todas partes y todos los grandes consumidores (Cros, Bórax, Andreis, M.Z.A.-S.E. - M.Z.A.- Vía y Obras - Ferrocarriles del Norte - Compañía de Tranvías - La Material (Casa Girona) -La Maquinista - El Vulcano - Casa Pirelli - Motores Siemens etc etc) se consideraban satisfechos cuando la Casa Puig admitía sus pedidos .

Los especuladores (Contratistas -Pallás Gamandó - Fomento -Pujadas, Jorba, Llobet, etc, Derribos -Balaguer -Vidal- etc. almacenes Pallarés, Cirilo, etc) acudían y eran ellos los

Hoja n° 15...
que se preocupaban en adquirir las entonces
famosas maderas y trabajos de Casa Puig.

Durante 1926-1936, el Hijo, dotó de Talleres, espléndidamente situados, construidos de nueva planta, construcción moderna y sólida (a pesar de que fueron alcanzados por una bomba de bombardeo en la pasada guerra, la caída de uno de los cuchillos y la expansión, no logró derribar los demás armaduras, por su sólida construcción), con profundas cimentaciones para algún día construir sótanos elevados, y cimentaciones sólidas, por si un día desease construir varios pisos, bien iluminados.

Emplazados dando fachada en 3 Calles (dos de ellas las mejores de Badalona) - Espaciosos, y construidos libres de obstáculos.

Se dotaron de toda clase de maquinaria, de la más Moderna y de las más renombradas de Europa (casi toda extranjera) maquinaria sólida y toda nueva.

Maquinaria completa para Carpintería, Ebanistería, Cerrajería, Aerografía y Hojalatería y Confección Capotas.

Útiles de todas clases, abundantes y de toda clase de maquinaria, y de las mejores marcas, equipos expeditos y numerosos, y duplicados muchas veces para caso de avería.

Herramientas abundantes y de todas clases, para todas las Industrias antes-mencionadas y Ramos.

Instalaciones de la maquinaria, siguiendo los sistemas más Modernos - todo subterráneo - todas las correas ocultas -

Instalación eléctrica con toda clase de protecciones y seguridades para evitar incendios -

Con Motores individuales (incluso máquinas con 2 motores) - Con gran excedente de fuerza (triple de la carga máxima de los catálogos)

Cada motor con su amperímetro, cuchilla, fusibles, protecciones etc.
Voltímetros, etc

Grúas, carretones.

Equipos completos para albañilería, para pintado.

Varios Equipos completos para brigadas de Carpintero de Armar, y para los de Trozar, et Oficinas y Despachos, organización moderna, con diversas Archivos y Ficheros para Trabajos, Datos, Estudios, Proyectos, Presupuestos, Construcciones, Valoraciones, Comparaciones, Estadísticas, Clientes, Proveedores, Primeras Materias, etc. etc...

Catalogos, libros de texto, revistas, tanto de la Casa, como así se adquirirían de todo el mundo para saber las ultimas innovaciones

Grandes Estocs de Madera de todas Clases y de las Mejores Calidades (Muchas partidas era escogida, entre la madera de las mejores partidas arribadas a Puerto de Barcelona

Fuertes Estocs de Hierro y de todos sus complementos.

Almacenes (2) colindantes, cercados y rellenados, como asimismo la Calle M. Montroig donde lindaban, y separados 10 m. de los Talleres- que es lo que marca los Reglamentos para evitar toda propagación de incendio, para el caso desgraciado de un conato en cualquiera de dichos cuerpos de edificio.

En Resumen dichos Bellos, hermosos y bien contruídos y bien dotados Talleres ó Fábrica, permitían emprender todo trabajo del Ramo Madera (en cualquiera de sus manifestaciones), saliendo los trabajos de los más perfectos, de las mejores primeras materias, un acabado irreprochable y a precios más bajos que los más bajos de la Competencia, efectuándose en dichos Talleres no solamente lo que hace referencia a la Madera sino que incluso los Anexos de Cerrajería, Pintado, Hojalatería, tapizado, etc. etc. lo que permitía además de la correspondiente economía, una rapidez de fechas de entrega insospechado.

Dichos espaciosos Talleres están sobre una parcela que terreno que se adquirió (con pago aplazado de parte del valor del Terreno) de una superficie de 44.331'52 palmos² y dichos Almacenes m. Montroig median (5.020'94 más 7.244'50 pal²) = 12.264'40 palmos² = En total 56.595'96 palmos² situados con 45 metros de Fachada en dicha Calle Montroig (Granvia - prolongación Calle Cortes), 25 metros de fachada en la Carretera y unos 70 m. de fachada en la calle General Weyler. -Terrenos de inmejorable situación y adquiridos a buen precio y en las condiciones más ventajosas.

Además después de muchas luchas, se obtuvo tener el título de Importador de Maderas, el cuál costaba (solamente dichos derechos de la Camara Sindical) unas 35.000' ptas.

Además, se conservó los Edificios E. Maristany 21.23 y 25, que se habían adquirido en 1922-1926, apesar de que nadie quería alquilarlos durante paso de un año sin alquilar.

En 1926-1928, se hizieron a dichos edificios una muralla en la parte del mar en forma de ángulo de 1'30 m de ancho ó espesor y penetrando bajo el mar 1'50 m. armada con carriles longitudinal y transversalmente, a prueba de temporal - Se construyeron dos hileras de Bloques frente a dicha muralla de 2x2x2 m. -Se reedificó el Taller que había sido destruido por el temporal.

Además se adquirió los solares E. Maristany 45 y 47, cercandolos - Por la parte del mar se hizo una muralla parecida a la que de E. Maristany n° 23 y se hicieron bloques también para protegerla de 2 x 2 x 2 m. -Se conservó todo ello apesar de que por entonces, no había manera de alquilarlos ó arrendarlos.

Además, se construyó una torre de semi-sótanos, planta baja y dos pisos en alto, con jardín, ó patio, con todas las comodidades modernas y con

con todos los pormenores estudiados, con grandes ventanales, con mucha luz a 3 vientos, con tribunas, despachos, salones, comedores, fumaderos, etc. etc. con 29 habitaciones (sin contar pasillos, escaleras, etc).

Construcción sólida y esbelta situada en chaflán Granvía con Weyler.

Separada de la fábrica, para el caso de incendio, y comunicando con ella a través del Jardín.

Se conservó siempre S. Isidro -2 - (que había sido adquirida en 1922-1926) (cuya casa era una especie de corral) restaurándola y convirtiéndola en una de las mejores casas de S. Isidro - Se conservó dicha casa, apesar de que estuvo cerca de 2 años, sin poderse alquilar, pues ofrecían un alquiler que considerábamos bajo.

Además, en 1936 se estaba construyendo en los Talleres, en la parte que dan frente a la Carretera, en las 4 grandes oberturas ya construidas con destino para tal fin, unos espaciosos departamentos destinados, a la venta al Público y unos grandes " escaparates " para exponer tanto la madera, como aquello que interesase de la producción de la fábrica.

~~Es decir,~~ en 1935

Las letras de Batet y demás proveedores ya no existían, ya hacía bastante tiempo, que comprábamos solamente la mejor madera que llegaba a Barcelona.

La Competencia, niquiera nos acordábamos de ella, los Grandes Talleres nos tenían, y los pequeños Talleres, los habíamos barrido de forma tal, que hacíamos los trabajos que queríamos y rechazábamos los que no nos importaban.

Es digno de citar, por ejemplo, el siguiente caso ocurrido si mal no recordamos a finales de 1935 :

El Fomento Industrial (Rambla de Badalona) nos rogaron precio para unas puertas ventallas, según plano que exhibieron (son las puertas que existen todavía actualmente en la parte exterior del Fomento) - Calculamos el precio sin poner demasiada atención y se contestó por escrito y dedicamos "la atención ya a otra cosa ".

Algunas semanas después, cuando ya no pensábamos nisiquiera en dichas oberturas, recibimos el encargo de construir las - Se construyeron en unos pocos días, se colocaron y colgaron y presentamos la factura, fué pagada religiosamente. (quedaron un beneficio neto de un 40% aproximadamente - puede verse todavía en las hojas valoración del despacho -).

Unas semanas después fuimos llamados a una reunión General y una vez allí, entonces fué cuando nos enteramos que el Fomento, al mismo tiempo de pedirnos precio a nosotros lo había hecho a 5 ó 6 Carpinteros, entre ellos Durant, Batlle, Sansa, etc. y que nos habían encomendado el trabajo en vista de que habíamos cotizado un precio que era un 30% más bajo que el más bajo de los demás (creo que era Batlle) y había habido que nos habían pasado del doble en la cotización - De una parte recibimos la Censura de dichos pequeños Talleres, que nos tildaron " de arrebentar los precios - según dijeron - por abusar de nuestra situación privilegiada ", y de otra parte recibimos los plácemes y felicitaciones, especialmente del Cliente Fomento.

Ello es una prueba, de cuan diferente era la situación y posición de la Casa Puig, en 1926 (época mal situado) y en 1935 (época de espléndida y envidiable posición).

Los Talleres grandes, Torras, Viñals, Balazar, etc...nos respetaban y temían.

Nuestra fábrica y nuestros elementos (que luego describiremos) era en 1935-1936 la admiración de la competencia y el principal interés de las Casas de la competencia bien organizadas, era indagar y averiguar y comentar, los

derroteros y orientaciones que marcaba la Casa Puig de Badalona.

Nuestra situación económica excelente, comprábamos todo al Contado rabioso (muy pocas casas del Ramo lo hacían entonces) por lo que teníamos lo mejor entre lo mejor, teníamos lo escogido entre lo mejor y a los precios más bajos -El seguir dicha táctica, nos permitía aprovechar muchas ocasiones ó gangas que entonces no escaseaban.

Madera del País :

Merece unas líneas, por su importancia, éste asunto .

No hablemos de la madera Colonial (Guinea) que importamos, hacia 1930 "Okumen", y fuimos casi de los primeros que importamos Ukola, Nsamanguila, Assiá, Envero, etc. etc, en cuyas operaciones hizimos pingües beneficios.

Nos referiremos a la Madera del Pirineo.

Antes la Madera era libre de Importación y libres eran las divisas.

Solamente la Caámara Sindical, intentó reglamentar la Importación, mediante el Plan famoso llamado "Tope" apoyado por la Dictadura de entonces (especie de cupos actuales) que se vino abajo al ~~acer~~ caer aquella, pero la Cámara logró consolidarse con la República, al patrocinar los Sindicatos de descargadores y estivadores del Muelle, hasta hacerse sólida y apoyada por las Autoridades, creando unos impuestos gravosos a los que importaban madera sin ser de la Cámara - a los cuales, no había manera de burlarlos - y para no estar afectos a dichos gravámenes que absorbían todos los beneficios, no quedaba otro recurso que ser Socio Importador de la Cámara y pagar la entrada, que iba subiendo cada año y costaba entonces 35.000' ptas (el título se traspasaba de un socio a otro -en forma reglamentaria -comprandolo, de forma parecida a la que hoy se compran los Cupos).

-Eran los Cupos de entonces, bajo otro nombre.

Conforme se ha dicho la Casa Puig de

Badalona, compró ó adquirió dicho título y sus derechos y era Socio Importador.

Por lo que la Importación, antes libre, empezó con las travas de la Cámara, que la solven-
tamos después de dos años de lucha, y logrando ser Socios Importadores - Pero a medida que iban pasando los años, la madera en Origen iba subiendo, los Fletes subían, la cotización del oro, iba subiendo, los gastos de descarga iban subiendo, los transportes subían, por lo que la madera puesta sobre Taller iba subiendo y subiendo -
-Entonces iba subiendo de peseta en peseta y muy pocas veces de duro en duro.

Además había dificultades en las divisas, creando la Republica, el Centro de Contratación de Moneda, cuyo organismo tenía por finalidad, cobrar en pesetas de los importadores y pagar en divisas a las Casas de Origen y teniendo prohibido y sancionado el que la Casa Importadora pagase a la Casa de Origen de Suecia, E. U. de A. - ello sin contar que la casa importadora de aquí tenía pesetas para pagar y la de allí quería libras ó dolares, por lo que tampoco podía pagar en divisas, incluso en el caso de que hubiese deseado burlar la Ley.

Dicho Centro de Contratación (también le correspondían las exportaciones) se encontró con dificultades ya desde primeros momentos, pues se importaba más que se exportaba, por lo que le faltaban divisas y le sobraban pesetas - Ello se fué agravando de año en año, hasta que se llegó a cobrar desde luego inmediatamente del Importador, el importe en pesetas, cuya cantidad se retenía y se retzataba uno y dos años, para pagar las Importaciones a las Casas Extranjeras, - Estas como es natural no podían aguantar semejante situación y preferían mandar la madera a países como Inglaterra y otros que pagaban en oro y al contado - Por lo que mandaban a España, los exedentes ó sea maderas inferiores, es decir los sobrantes que no podían mandar a dichos otros países.

Puig Hijo se dió cuenta enseguida de dicha

Hoja n.º 23

anormalidad, de una parte, la Importación había aumentado el precio en un 60% y de otra parte había desmejorado la calidad de la madera importada. - Y de otra parte, al no pagar el Centro de Contratación, a las Casas Extranjeras, éstas se retenían y no mandaban madera - Y de otra parte la retección de capital, la actuación de la República, la disminución de Exportaciones, todo ello contribuía, a entorpecer más y más la función del Centro de Contratación, por lo que el asunto Importación de iba agravando y más se iría agravando en lo sucesivo, repercutiendo en los años sucesivos, en menos importación, más cara de origen, más gastos aquí (pues los gastos aumentaban con la Republica) pero peor calidad.

Al perder calidad la madera extranjera y aumentarse tanto dicho precio, debía forzosamente que existir en el país, ciertas maderas que según para cuales trabajos, sustituyesen incluso con ventaja y calidad y precio a las Extranjeras y cuyas Explotaciones entonces serían remuneradoras ya que antes no lo eran, por ser entonces la madera extranjera de superior calidad y a precios bajísimos.

Esta fué la idea que tuvo Puig Hijo en 1934 y empezó éste su peregrinación para estudiar todas las maderas más próximas a Barcelona, el Vallés, el Montseny, la cuenca del Freses, la del Cardona, la del Segre, etc. etc -Después de muchos estudios y muchos trabajos y muchos viajes y muchas luchas, halló finalmente lo que deseaba en los bosques de la cuenca del Madriu.

Al principio fué tildado (por los grandes almacenistas de Barcelona) por excentrico y buscador de la sopa d'all, pero Puig Hijo, no cesó en su empeño, apesar de todas las dificultades y apesar de todas las burlas... pues gozaba de la gran ventaja sobre los demás almacenistas, que conocía la aplicación de la madera...sabía construir con ella y conocía todo el mercado y sabía la aplicación que se podía dar a cada clase de calidad de madera,

contrariamente de la generalidad de los Almacenesistas é Importadores, que solamente sabían las cotizaciones de tal ó cual madera extranjera y que no se movían nunca del despacho y no se habían preocupado nunca de saber la utilidad y modo de trabajar la madera, los que se la compraban.

Puig Hijo no cesó en su empeño y muchas luchas, sacrificios, y disgustos le costó realizar dicho Plan (el describirlo mería muy largo y no es éste el lugar apropiado).

Los grandes Almacenesistas é Importadores, esperaban ver, en la madera de Puig, aquella madera que habían visto siempre del país, ó sea mala, verde, mojada, con sémago, mal aserrada, llena de nudos, de mal grano, corta...etc.

Primero Puig Hijo, tuvo que dotarse de buenos bosques y de aserrerías en Origen (ello es muy fácil decirlo en éste papel).

Todo ello lo realizó Puig Hijo.

Luego uno de sus mayores cuidados de Puig Hijo, fué el que no se bajase a ~~madera~~ Barcelona madera que no fuera de las mejores condiciones. Ello representaba un esfuerzo economico enorme, pero ello también lo consiguió.

En verano de 1935, bajó ya la primera remesa - Madera Seca y sana, de fibra recta, de grano compacto similar al Flandes de Suecia, pocos nudos, listada, bien aserrada a cantá vivo sin sámagos, en largos de 5 y hasta 6 metros y aserrada a base de pulgadas inglesas, 3 x 9 y tablones é incluso bajó gran cantidad de viguería 8 x 8 pulg 10 x 10 pulg y 12 x 12 pulg, en largos 5 metros y más - Bien presentada, madera buen color y limpia y marcada por las testas en Letras rojas M A P E igualmente que la madera de Suecia - (Dicho nombre MAPE -Maderas de la Península - lo habíamos Patentado en Andorra y en España) - Es decir ello representaba la coronación de toda clase de esfuerzos y abría unos nuevos horizontes insospechados.

Los Grandes Almacenistas é Importadores quedaron atónidos y asombrados y desde éste momento empezaron a moverse y correr y ha hacer viajes por el interior y buscar aserrerías para comprarlas y bosques .

Pero Puig Hijo, se había organizado ya no solamente en Andorra, sino incluso en la cuenca Cardona, en donde se puso de acuerdo con ~~bosques~~ ~~que~~ los propietarios de bosques que entonces habían cuya madera podía muy bien sustituir al Melis para según cuales trabajos y que bautizó con el nombre de SEMI-MELIS. (compitiendo con la de E.U. de A. y mereciendo la aprobación de los grandes consumidores, Ferrocarriles, etc. etc).

La Casa Puig, no se preocupaba ya de lo que hacían los demás, la Casa Puig tenía vida propia " podía hacer frente al porvenir y éste se le mostraba espléndido.

Debe de hacerse remarcar, que para mayor movilidad y como el Padre Puig, conforme se ha dicho no hacía nada (desde 1926) y además no quería nunca hacer nada y siquiera quería que se le molestase en nada y siquiera escuchaba, cuando se presentaba alguna dificultad -que siempre existen en todo negocio - y como se había ya dado el caso de haberse perdido algunas cantidades -pequeñas -por no haber querido acudir a absolver posiciones, al reclamarse a Clientes quisquillosos y como ello ya había trascendido entre los Clientes quisquillosos y dicha comparecencia judicial es indelegable, ante el riesgo que representaba el esgrimir dicha arma los Clientes quisquillosos que pudieren surgir en lo sucesivo, especialmente en caso de importes elevados, cuya actitud pasiva, era de Puig Padre era conocida y casi Pública-lo cual nosotros entonces lo atribuíamos a la edad avanzada del Sr. Puig Padre -ante todos dichos aspectos, ciertas operaciones se acordó efectuarlas a nombre de Puig Hijo, en dichas Clientes y para mayor movilidad del crédito también, pero debe de hacerse presente que apesar de hacerse a nombre del Hijo, siempre luego seguidamente pasaban al Padre ó sea a la Casa Puig

por lo que el Beneficio entraba íntegro a la Casa Puig, la operación entraba íntegra a la Casa Puig, el descuento entraba íntegro a la Casa Puig (de ser letras) el recibo del cobro entraba íntegro a la Casa Puig (si era al contado) puede verse todavía los libros, las entregas de madera entraban íntegras a Casa Puig (si es que existían) -Pues se repite, se realizaron algunas operaciones en la forma antedicha, solamente por exigirle así mayores facilidades y muy especialmente por la imperiosa razón expuesta, de la pasividad del Padre, exprofesa de éste, que se negaba, además de las posiciones judiciales, a comparecer a juicios de despidos de obreros cuando era requerida su presencia por las Autoridades -muy frecuente entonces -ó cuando había reuniones indelegables -Concretamente, entonces en dichos tiempos de lucha - Puig Padre estaba acobardado y Puig Hijo, tenía que sacar siempre las castañas del fuego y para ello y en según cuales circunstancias precisaba forzosamente el que tuviese personalidad propia patronal - Nació dicha situación, única y exclusivamente, por la pasividad, por no decir resistencia incluso se puede decir, que ponía el Padre, muy peligrosa entonces para la marcha de todo negocio, escudándose, en que no quería saber nada y que no se le molestase absolutamente en nada - Para satisfacer dicha petición del Padre, tuvo que hacerse las cosas - más complicadas por cierto -y para evitar graves extorsiones que pudieren surgir .

Nunca se lucró el Hijo, de las mismas -a pesar de que hubiera sido lícito hacerlo -pues consideraba éste que al haberlo realizado hubiera sido un contrasentido, habiéndolo puesto todo lo grande y fundamental y los grandes beneficios a nombre del Padre, y en cambio retenerse unos ridículos beneficios que dichas operaciones- fueron muy pocas -

Más concretamente, nunca el hijo pidió y ni tuvo, descuento de efectos Bancarios, nunca el Hijo tuvo cuenta corriente en ningún Banco. -Con esto basta y sobra, para aclarar y poner en eviden-

cia que todos los beneficios ingresaron integros a la Casa Puig, incluso los de Andorra (apesar de que éstos no había ningún derecho sobre ellos).

Antes de finalizar la descripción (de antes del Movimiento) ,debemos recordar, que entonces la situación social, estaba fuertemente agitada, por una política de muchos años de República, cuyo problema, entonces era tal vez el más grave y la preocupación de todo industrial.

~~El Sr. Puig, que había sido perseguido y que había luchas hacía muchos años, ante la vista de dicha contingencia, tal vez era una de las causas, de~~

El Sr. Puig Padre, que había tenido luchas sociales antes de 1922 y que había sido perseguido, ante la vista de dichas contingencias, -tal vez era una de las causas, de dicho retraimiento, -que conforme se ha venido diciéndo, el Puig Padre, no se cuidaba de nada y se hacía siempre el desentendido y se le consideraba por todo el mundo " que no se cuidaba para nada del negocio ".

Dichos conflictos sociales, tuvieron que ser afrontados, siempre, por el Hijo -Solamente los que pasaron aquellos trances, saben cuan difícil era sortear todas aquellos difíciles años.

Pero en el mes de Febrero 1936 , se realizaron unas elecciones... y el programa de éstas (izquierdas Frente Popular)entre otras resoluciones de aspecto moral y económico.. ...el programa electoral llenaba tres columnas de periódico...contenía extremos como éstos.....
....intervención de las fábricasabolición de los patronoscontrol de la fabricación... ..disolución del ejército..y de la guardia-civiletc. etc....incautación de talleres y Fábricas etc...

Programa peligroso en extremo y temible por las consecuencias que podía llevar, si ganaban las Izquierdas ó Frente Popular.

Y por lo que fuere.....ganaron las elecciones las izquierdas.....-Los Sindicatos inmedia-

tamente de haber ganado las elecciones, presentaron ya las facturas.

En general, fué una sorpresa que se ganasen las elecciones, por quienes semejante programa redactaron.

Además recordemos ... entre mil cosas... y mitines.... recordemos solamente lo siguiente : Azaña ya presidente de la República, ante una Comisión de tranviarios que fué a visitarle... les manifestó " que él establecería en España, el " comunismo "

Todo lo cual no presagiaba nada bueno.

Y efectivamente... recién efectuadas las elecciones... se acentuó la agitación social... y empezó el aspecto de ... intervención... control... incautación....

Todas las casas tenían que pasar dicha enfermedad... unas primero y otras después la casa Puig... fué no de las primeras... pero si de las segundas - De como se sorteó dicha grave calamidad,? - Ello el describirlo, llenaría muchas cuartillas y no es propio de éste lugar.

Pero... fué asunto tan grave... que consideramos que no lo hay más grave, en una Industria. - Veamos y recordemos el fin de Serrallonga, Pirelli Esmeralda etc. y cien otros.

Casi siempre terminó a tiros, con heridos ó muertos y gravísimos quebrantos económicos.

Nosotros lo conjuramos y se puede decir que quedó calmado sinó definitivamente, pero sí lo extirpamos.

El tributo, fué muy graves disgustos a Puig Hijo (pérdida de 8 kilos en su peso) y muchas molestias y muchos disgustos.... que no hay dinero bastante en el mundo para pagarlo.. muchas noches de insomnio y muchas preocupaciones.

Pero en Mayo y mejor en Junio 1936, ya estaba el asunto en perfecta calma - Se había pasado la enfermedad - Se había sorteado, con mucha habilidad y suerte por parte del Sr. Puig Hijo.

Entonces, en dicha fecha, los Sindicatos hacían ya el blanco a otras casas, la Casa Puig ya ..no se preocupaban de ella ... entonces apuntaban

a Terras y a otros... Alter.... etc. Ribas y Fradell, etc

Era tan grave...y tan grave.. y tan grave.. lo que se tuvo que afrontar que solamente los que se encontraron con dichos garvisimos problemas pueden tener idea.

Solamente tiene una comparación, era la revolución circunscrita en cada caso - La revolución del 18-7-36, durante 1936-1937 y 1938, del Frente Popular, no era nada más que una suma en grande de dichas revoluciones pequeñas de cada casa - Nada nuevo ocurrió en dichas años 1936-1937-1938, que fuera una novedad con respecto a dichas pequeñas revoluciones pasadas por cada casa ó por cada Ramo, como las pasadas por la Casa Puig y afrontados por Puig Hijo solamente.

Era algo infernal y que no tiene descripción.

? Hizo algo Puig Padre, para conjurar dicha epidemia, creada por las Autoridades mismas ?

No hizo absolutamente nada.

Todavía más añadiremos, ninguna molestia se le causó y más todavía, ni siquiera casi se enteró de nada - para no amargarle la vida - Algunos vientos le llegó a su oído...pero después... cuando todo estaba en calma ... Hoy todavía, no quiere darse por entendido de lo que ocurrió ... como muchos que por lo visto ni se enteraron del programa del Frente Popular.

En fin... Dios quiera que dichos tiempos no vuelvan otra vez y verán lo que es bueno.

Hay que tener en cuenta... que en los mismos... se exponían en cada momento a perder... la vida, esto como mínimo.. y sin apoyo de la Autoridad?

? Hay dinero, para pagar lo que hizo entonces Puig Hijo, para ~~pagar~~ salvar a la Casa Puig?.

No... no lo hay. - Ni es cosa que se haga y ni pueda hacerse, casi ni para uno mismo y nunca para otra casa, que no se considere la de uno mismo.

Puig Padre- repetimos -en ésta ocasión tampoco hizo nada.

La salvación de la Casa Puig, la hizo de nuevo, solamente Puig Hijo.

Sigue al dorso

~~En Resumen~~

En Resumen : en Julio 1936, el asunto por lo que afecta particularmente a nuestra Casa, dicha enfermedad social estaba ya en plena convalescencia y más considerábamos resuelta definitivamente y por lo tanto podíamos mirar el porvenir con satisfacción.

Y con todo ello llegamos al

18 Julio 1936